



AVANT-PROPOS

Juan-Luis Klein
Directeur du CRISES

Cet ouvrage collectif réunit des textes qui ont été présentés lors du 3^e colloque international tenu par le Centre de recherche sur les innovations sociales (CRISES) en avril 2011, sous le titre « Pour une nouvelle mondialisation: le défi d'innover ». La réalisation de ce colloque a mobilisé un grand nombre de personnes. Je tiens à souligner tout d'abord la contribution des participants: 72 conférenciers, dont 29 provenant de l'extérieur du Canada, ont présenté des communications lors de ce colloque, contribuant ainsi à son succès. Je souligne tout particulièrement la générosité de Saskia Sassen, professeure à l'Université Columbia, qui a prononcé la conférence d'ouverture au colloque, malgré un emploi du temps très chargé.

Plusieurs membres du CRISES ont collaboré à l'organisation du colloque en assumant diverses tâches. Nous soulignons en particulier la contribution de Jean-Marc Fontan, Frédéric Hanin, Paul Leduc Browne, Marie-José Legault et Caroline Patsias, qui ont siégé à son comité d'organisation, participant ainsi activement à sa conception et à sa planification. Et je souligne de façon toute spéciale le travail de Christine Champagne, qui a assuré le soutien logistique de l'organisation de l'évènement.

La réalisation de ce colloque n'aurait pas pu se faire sans l'appui financier de plusieurs institutions. Soulignons tout d'abord la contribution du Fonds de recherche du Québec (FRQ), qui finance le CRISES dans le cadre de son programme Regroupements stratégiques, et celle du Conseil

de recherches en sciences humaines du Canada (CRSH), qui, par l'entremise de son programme Aide aux ateliers et aux colloques de recherche au Canada, a octroyé une subvention substantielle pour la réalisation du colloque. Soulignons aussi l'appui de l'Agence universitaire de la francophonie (AUF), qui a permis, entre autres, de financer la traduction simultanée. Diverses autres organisations ont appuyé financièrement la tenue du colloque, dont Fondaction, la Confédération des syndicats nationaux, le Fonds de solidarité FTQ, la Fédération des travailleurs du Québec, le Service de la diversité sociale de la Ville de Montréal, le programme FODAR de l'Université du Québec et plusieurs instances de l'Université du Québec à Montréal (Faculté des sciences humaines, École des sciences de la gestion, Département de sociologie). Nous adressons nos remerciements les plus sincères à toutes ces organisations.

Quant à la production de ce livre, elle n'aurait pas été possible sans la collaboration des auteurs. Des remerciements tout spéciaux sont aussi adressés à Matthieu Roy, étudiant aux études supérieures au Département de géographie de l'UQAM, qui, assurant avec soin et rigueur la révision et la normalisation des textes, a joué un rôle crucial dans la réalisation de cet ouvrage. Merci également à Denis R. Bussières, Florence Naud et Christine Champagne, membres du personnel du CRISES, qui ont contribué avec dévouement à la révision finale du livre.